
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DO CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA ZONA DA MATA DE 
MINAS GERAIS - CISAB ZONA DA MATA – REALIZADA NA CIDADE DE 
MANHUAÇU, NO DIA VINTE E UM DE JULHO DE DOIS MIL E QUINZE. 

Aos 21 (vinte e um) dias do mês de julho de 2015, às 09h30min (nove horas e 
trinta minutos) na Câmara de Vereadores de Manhuaçu, situada à Rua Hilda 
Vargas Leitão, 141, Bairro Alfasul, realizou-se a Assembleia Geral 
Extraordinária do Consórcio Intermunicipal de Saneamento Básico da Zona da 
Mata, CISAB ZONA DA MATA, para discussão e aprovação dos itens da pauta 
devidamente convocadas dentro dos ditames legais (I) Exclusão do município 
de Muriaé; (II) CREA – A importância dos Planos Municipais e sua gestão 
continuada; (III) FEAM – A obrigatoriedade dos Planos de Gestão 
Integrada de Resíduos Sólidos; (IV) Outros assuntos de interesse do 
Consórcio. Estiveram presentes os representantes, devidamente autorizados 
pelos Prefeitos e os Prefeitos dos seguintes municípios: ABRE CAMPO (José 
Ocimar de Sousa), CARANGOLA (Francisco Carlos da Cruz), IPANEMA 
(Roberto Gonçalves Pereira), LAJINHA (Antônio Sathler Bretas), LIMA 
DUARTE (Júlio César Nogueira), LUISBURGO (Maurílio da Silva Knupp), 
MANHUAÇU (o prefeito Nailton Cotrim Heringer), MANHUMIRIM (Frederico 
Franco), PONTE NOVA (Guilherme Resende Tavares), RAUL SOARES 
(Cláudio Alves de Barros), SENADOR FIRMINO (Luciana Fátima de O. 
Moreira), VERMELHO NOVO (Antônio Carlos Dornelas Martins) VIÇOSA (Luiz 
Carlos D’Antonino). O Presidente do CISAB Zona da Mata, Prefeito de 
Manhuaçu, Sr. Nailton Cotrim Heringer, abriu a reunião dando as boas-vindas e 
agradecendo a presença e a participação de todos. Falou sobre a crise sem 
precedentes pela qual o país está passando e disse que não acredita que ela 
irá ser solucionada até 2017. Afirmou que os municípios estão sem saber o que 
fazer diante dessa crise e que é necessário prestar ajuda uns aos outros. 
Convidou o inspetor do CREA em Viçosa, Dr. Alessandro Regino, como 
representante do Conselho para falar sobre a solicitação de um convênio do 
CISAB com o CREA, que já foi repassado e aceito, e que já está em 
andamento para ser assinado no dia 23 de setembro em Viçosa. A partir disso, 
afirmou que o corpo técnico do CREA poderá dar suporte para agilizar projetos, 
fazer auditorias, laudos, capacitações e treinamentos, conforme as demandas 
forem surgindo. A Superintendente do CISAB, Srª Tânia Maria Duarte, 
acrescentou que o CREA poderá ainda dar apoio na gestão dos Planos 
Municipais de Saneamento. O Sr. Alessandro lembrou, ainda, que os 
municípios não precisarão licitar os serviços abrangidos pelo convênio. Disse, 
também, que está como Presidente do Centro Brasileiro de Conservação da 
Natureza e Desenvolvimento Sustentável (CBCN), que é uma ONG fundada 
por professores da Universidade Federal de Viçosa em 12 de setembro de 
1967. Citou alguns projetos realizados pelo CBCN e afirmou que estão na 
tentativa de fazer convênios para facilitar os trabalhos realizados pela ONG. O 
Sr. Presidente do CISAB abriu espaço para perguntas e agradeceu a presença 
do Dr. Alessandro, que se disponibilizou para esclarecer as dúvidas ao longo 
do dia da reunião. O Presidente falou sobre a necessidade de corpo técnico 
nas cidades-polo do interior do estado para atender as regiões, que são 
diferentes e têm suas particularidades. O Presidente passou a palavra ao Sr. 
Francisco Pinto da Fonseca, representante da Diretoria de Gestão de Resíduos 
FEAM, para falar sobre a obrigatoriedade dos Planos Integrados de Gestão dos 



Resíduos Sólidos. Explicou a necessidade de planejamento e de participação e 
afirmou que o plano é um agente de mudanças. Falou sobre a necessidade de 
articular para que as ações políticas sejam efetivas. Explicou que o plano tem 
normas sobre questões operacionais, gerenciamento, gestão e políticas 
públicas para todo o tipo de resíduo, inclusive o industrial e o da agricultura. 
Afirmou que o Plano de Gestão Integrada é um documento para licenciamento 
ambiental. Disse, ainda que as ações de curto, médio e longo prazo devem 
estar bem definidas para evitar gastos desnecessários e que o não 
cadastramento do plano na FEAM pode prejudicar o recebimento de recursos 
federais. Declarou que os municípios que são consorciados poderão ter o custo 
de realização do plano reduzido e ainda terão mais facilidade para receber 
recursos ao apresentarem seus planos. Explicou sobre as usinas de triagem e 
compostagem, aterros sanitários e coleta seletiva. Apresentou um checklist 
com todos os tópicos que um plano deve conter e os requisitos que deve 
atender. Disse que plano pode ser transformado em Lei, para passar de 
governo a governo, deve ser cadastrado na FEAM e disponibilizado no Sistema 
Nacional de Informações sobre a Gestão dos Resíduos Sólidos (SINIR). 
Finalizou dizendo que o plano precisa ser compatível com a legislação, deve 
apresentar capacidade de investimento e deve permitir a capacidade gerencial 
dos municípios. O Sr. Francisco agradeceu, se colocou à disposição para 
auxiliar os municípios no que for possível e disponibilizou seus contatos. O 
Presidente abriu o espaço para perguntas e o diretor do SAAE de Viçosa, Sr. 
Luiz Carlos D’Antonino falou sobre os custos de implementação e questionou 
qual apoio os governos federal e estadual podem dar para ajudar os municípios 
carentes de recursos financeiros. A diretora do SAAE de Senador Firmino, Srª 
Luciana de Fátima Oliveira Moreira concordou com as colocações do diretor do 
SAAE de Viçosa e apontou outro agravante, que é a conscientização das 
pessoas para levantar demandas e necessidades. O Sr. Francisco explicou que 
a FEAM não é um órgão de fomento. Questionou quais os municípios que 
cobram pela coleta, tratamento e disposição de resíduos sólidos e explicou a 
necessidade de cobrar pelos serviços prestados, pois é preciso receber recurso 
para investir. O Sr. Luiz Carlos D’Antonino exemplificou a receita e despesa 
com resíduos sólidos do SAAE de Viçosa e afirmou que o setor de água e 
esgoto tem que cobrir o déficit, mesmo com a cobrança legal dos serviços de 
limpeza urbana. O diretor do SAAE de Manhuaçu, Sr. José Alves de Aguiar 
citou a participação comunitária em todas as etapas do Plano Municipal de 
Saneamento Básico de Manhuaçu e o Sr. Francisco disse que com a 
participação popular fica mais fácil ter aceitação quando as medidas são 
tomadas. O Presidente do CISAB agradeceu a presença e a apresentação do 
representante da FEAM e abriu o espaço para leitura e aprovação da ata da 
assembleia anterior. O diretor do SAAE de Ipanema, Roberto Gonçalves 
Pereira, solicitou correção de seu nome na ata. A ata foi aprovada por 
unanimidade. O Presidente convidou o servidor do DMAES de Ponte Nova e 
Presidente da Comissão de Exclusão de Muriaé, Sr. Nelson Martins dos 
Santos, para fazer um relato do andamento do processo de exclusão. O Sr. 
Nelson disse que os trabalhos foram retomados e o Presidente assinou, 
durante a reunião, uma notificação a ser enviada para o município de Muriaé 
com cópia para o DEMSUR que responde solidariamente, informando seu 
débito e dando o direito a defesa. Disse ainda que serão dois processos, um de 
exclusão e outro de cobrança da dívida. Encerrado o prazo de 15 dias de 



defesa, o processo de exclusão terá continuidade. O Presidente do CISAB 
agradeceu a fala do Sr. Nelson Martins dos Santos e passou a palavra à 
Superintendente, Srª Tânia Maria Duarte para apresentar a Resolução da 
gratificação mensal para membros da Comissão Permanente de Licitação e 
apresentou os valores e o impacto na folha. O diretor do SAAE de Viçosa 
solicitou uma comparação do gasto com o pagamento de diária para servidores 
de outros municípios realizarem as licitações com o gasto da gratificação para 
a comissão permanente de licitação. A Srª Tânia explicou que há dificuldade de 
liberação dos funcionários dos outros municípios para fazerem o planejamento 
da licitação, além de participarem do certame, se dedicarem ao julgamento de 
recursos e outras etapas que se fizerem necessárias. Esclareceu, ainda que a 
gratificação é somente para funcionários fixos do quadro do CISAB e que os 
servidores de outros municípios receberão o pagamento somente de diária. 
Após os esclarecimentos, a resolução que determina o pagamento de 
gratificação mensal para os funcionários efetivos do CISAB que fizerem parte 
da Comissão Permanente de Licitação foi aprovada por unanimidade. A Srª 
Superintendente falou sobre o II Encontro Técnico de Saneamento Básico do 
CISAB Zona da Mata, convidou todos a participarem da abertura e da feira e 
capacitações do evento. Falou sobre a busca de parcerias da necessidade de 
participação dos municípios consorciados e exemplificou alguns trabalhos já 
realizados pelo CISAB no ano de 2015. A engenheira Ludimila do município de 
Pocrane falou sobre a necessidade de implantar um consórcio voltado para 
resíduos sólidos e a Superintendente agendará uma data com a prefeitura de 
Mercês para dar o apoio na criação deste consórcio. O Presidente do CISAB, 
Sr. Nailton Cotrim Heringer, agradeceu a presença e participação de todos. 
Nada mais havendo a tratar, encerrou a reunião e eu, Tânia Maria Duarte, 
secretária “ad hoc”, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada será 
assinada por mim e pelos demais presentes:  

ABRE CAMPO......................................................................................................  

CARANGOLA........................................................................................................  

IPANEMA..............................................................................................................  

LAJINHA...............................................................................................................  

LIMA DUARTE.....................................................................................................  

LUISBURGO…………………………………………………………………………. 

MANHUAÇU.........................................................................................................  

MANHUMIRIM.....................................................................................................  

PONTE NOVA.....................................................................................................  

RAUL SOARES....................................................................................................  

SENADOR FIRMINO............................................................................................  

VERMELHO NOVO..............................................................................................  

VIÇOSA................................................................................................................ 


